

ACTA 300

EN LA CIUDAD DE OCOTEPEQUE A LOS 20 DÍAS DEL MES DE JULIO DEL AÑO 2024. REUNIDOS LOS MIEMBROS DE LA HONORABLE CORPORACIÓN MUNICIPAL Y ASAMBLEA PRESENTE EN EL TERCER CABILDO ABIERTO DENOMINADO "TRABAJANDO JUNTOS PARA PREVENIR DESASTRES NATURALES" SIENDO LAS 2:00 AM EN LA COMUNIDAD DE NUEVA ESPERANZA, PRESIDIDA POR EL SEÑOR ALCALDE MUNICIPAL ISRAEL ORLANDO AGUILAR VALDIVIEZO, SU VICE ALCALDE HERNAN MIGUEL VILLELA ARITA Y SUS REGIDORES POR SU ORDEN: LOURDES GERALDINA SANTOS, REYNA ISABEL HERNANDEZ SANTOS, MIRNA MARISOL SANTOS VILLEDA, CARLOS EMILIO ERAZO HERNANDEZ, SILVIA ARGENTINA MOREIRA ROSA, RENE CACERES REPRESENTANTE DE LA COMISION DE TRANSPARENCIA MUNICIPAL Y CARLOS ALFREDO MARZUCA SANTOS SECRETARIO MUNICIPAL QUE DAN FE PROCEDIENDO DE LA SIGUIENTE MANERA:

1.- Comprobación Quórum.

- Corporación

- Sociedad Civil

2.- Integración de la Mesa Principal

- Corporación Municipal

- Comisionado Municipal y Presidente de Comisión de transparencia

3.- Invocación a Dios por representante de un patronato.

4.- Bienvenida

5.- Entonación de las sagradas notas de nuestro Himno Nacional.

6.- El Señor Alcalde Israel Orlando Aguilar declara abierto el Tercer Cabildo Municipal Denominado TRABAJANDO JUNTOS PARA PREVENIR DESASTRES NATURALES.

7.- Lectura de la agenda y su respectiva aprobación (secretario municipal)

8.- Palabras del Señor Alcalde Israel Orlando Aguilar en relación al Cabildo.

9.- Juramentación del CODEM de Ocotepeque por el representante de COPECO.

10.- Juramentación de los CODELES.

11.- Participación del Profesor David Umaña.

12.- Tribuna Libre.

12.- Cierre del Cabildo Abierto.

1.- COMPROBACION DEL QUORUM

El Secretario Municipal Abg. Carlos Alfredo Marzuca Santos procedió a comprobar el quórum manifestando que existe el mismo.

2.-INTEGRACION DE LA MESA PRINCIPAL

Se dirige a la asamblea el Secretario Municipal quien funge como de Ceremonia, quien procede a integrar la mesa principal, llamando a autoridades municipales e invitados especiales.

3.- INVOCACION A DIOS

Se dirige a toda la asamblea la señora Elida Jiménez para realizar la oración respectiva.

4.- Bienvenida

Se dirige a los asistentes el señor Manuel de Jesús Monroy, quien procede a dar la bienvenida a los presentes.

5.- El Señor Alcalde Isrrael Orlando Aguilar declara abierto el Tercer Cabildo Abierto Municipal Denominado "TRABAJANDO JUNTOS PARA PREVENIR DESASTRES NATURALES."

El señor alcalde municipal Isrrael Aguilar declara abierto el Tercer Cabildo Abierto Municipal correspondiente al año 2024 denominado "TRABAJANDO JUNTOS PARA PREVENIR DESASTRES NATURALES."

6.- Lectura de la agenda y su respectiva aprobación.

El Secretario Municipal abog. Carlos Alfredo Marzuca Santos da lectura a la agenda correspondiente la cual fue aprobada por la honorable corporación municipal y por toda la asamblea presente sin modificación alguna.

7.-ENTONACION DE LAS SAGRADAS NOTAS DEL HIMNO NACIONAL.

La asamblea presente entona las sagradas notas del himno nacional

8.- Palabras del Señor Alcalde Isrrael Orlando Aguilar en relación al 3er Cabildo Abierto.

El señor alcalde agradece a los asistentes al cabildo ya que resalta el compromiso de las comunidades e instituciones en pro de la población vulnerable ante el

peligro latente en cada invierno a consecuencia del río Marchala, agradece a los bomberos, ICF, a la directora del centro de educación por proporcionar las instalaciones para que llevara a cabo el tercer cabildo abierto, es importante poder organizarnos con tiempo en las comunidades con los patronatos y codeles, recuerda el señor alcalde que cuando se produjo la emergencia de ETA y OTA se gestionó con el congreso nacional y el Ing. Octavio Pineda que era el ministro del FHS 6 máquinas que nos ayudaron con el dragado del río Marchala gracias a esas acciones no hubieron pérdidas humanas que lamentar, el objetivo de este cabildo es organizarnos con las comunidades afectadas Pie del Cerro, Santa Rita, Azacualpa, Antigua Ocotepeque y Nueva Esperanza y formar una ruta de evacuación e identificar y definir los alberges que en este caso son los centros educativos de cada comunidad. Recordarles que vivimos en una zona de alto riesgo con la falla del Jimilile las lluvias son fuertes debido al fenómeno de la Niña, nosotros como municipalidad hemos realizado diversas gestiones al gobierno central como ser en COPECO para que nos apoyen con maquinaria y volquetas para dragar el río Marchala, así mismo solicitamos a la embajada de Estados Unidos que nos ayuden a realizar un estudio hidrológico, geológico e hidráulico en la falla del Jimilile, también al comando sur de USA para que nos den prioridad ya que son más de 10 mil personas que están en riesgo debido a esta falla, así mismo solicitamos a COPECO la perforación de 2 pozos para las comunidades de El Poy y San Antonio Los Sitios ya que nos cuentan con el vital líquido del agua, solicitamos al SIT un canal por la CA-4 que capte el agua y de esta forma evitar la tragedia que sucedió hace 90 años de todas estas solicitudes y gestiones tenemos constancia en la municipalidad.

9.- Juramentación del CODEM de Ocotepeque por el representante de COPECO.

Se procedió a la juramentación de los miembros del CODEM del Municipio de Ocotepeque quedando integrada por diversos representantes de instituciones que brindaran respuesta oportuna en situaciones de emergencia en el municipio de Ocotepeque quedando integrado de la siguiente manera:

- **Presidente:** Israel Orlando Aguilar Valdiviezo
- **Coordinador:** Yeltsin M. Villeda Giron.
- **Secretaria:** Sandra Amparo Arita Lopez.
- **Fiscal:** Fray Javier Mejia.
- **Vocal I:** Hernan Miguel Villela Arita.

- **Vocal II:** Hernan Chinchilla Chinchilla.
- **Vocal III:** Luis Gonzalez
- **Vocal IV:** Yurio Gagarin Dionicio.

Comisiones:

- 1.- **Educación y Albergue:** Roman Erazo.
- 2.- **Salud:** Hernan Chinchilla.
- 3.- **Evolución Búsqueda y Rescate:** Sargento Norman Villanueva.
- 4.- **Seguridad:** Inspector Arlyn Noe Almendarez
- 5.- **Logistica y Ayuda Humanitaria:** Iglesia Católica.
- 6.- **Ambiente:** Geraldina Deras.

10.- Juramentación de los CODELES.

El señor Alcalde Municipal procede a Juramentar a los CODELES asistentes al cabildo (Azaculpa, Antigua Ocotepaque, Pie del Cerro, Nueva Esperanza) haciendo hincapié que la labor importante de los CODEL son vigilar y alertar a la población ante cualquier amenaza que se produzca y trabajar en una ruta de evacuación de sus comunidades para que estén seguras ante un inminente desastre. Una vez realizada la promesa de ley el señor alcalde Isrrael Aguilar les dice que quedan en posesión de su cargo para poder trabajar por el bien de sus comunidades.

11.- Participación del Profesor David Umaña.

Se presenta el Profesor David Umaña agradece al acalde y su corporación municipal por permitirle participar en el cabildo abierto hace referencia que es importante esta cabildo ya que se debe de organizar las comunidades ante un posible emergencia durante este invierno, también informa que él está realizando una medición de cuantos milímetros de agua caen por mes y año para ir generando una estadística resultando que los meses de mayor precipitación son Junio y Septiembre siendo este último un mes con demasiado promedio de lluvia, por lo tanto provoca seria inundaciones por todo el país, también podemos notar que cada vez más los inviernos se están adelantando al observar la cantidad de lluvia que cae en el mes de Abril, llevándonos a un trastorno de la estación, una vez compartidas las estadificas el entrega volantes a los asistentes para que los

compartan con las personas en sus comunidades y conozcan la realidad del cambio climático y su impacto en Ocotepeque.

12.- Tribuna Libre.

12/1.- Participa cipa el Sr. Rene Cáceres presidente del patronato de la comunidad de San Antonio Pie del Cerro agradece que se realizara este cabildo para unir esfuerzo solicita realizar en otra comunidad que sea afectada por la emergencia, agradece a don Isrrael Aguilar por las gestiones realizadas en Tegucigalpa para el bien de Ocotepeque, así mismo solicita que se realice una entrada exclusivamente para los alumnos del jardín de niños la comunidad del Pie del Cerro ya que no hay una entrada adecuada y esto preocupa a la maestra y padres de familia y quiero informar que el aula que se está contrayendo en el centro básico de la misma aldea ya se está culminando la obra gracias por siempre apoyar a fortalecer la educación del municipio, así mismo sugiere el Sr. Rene Cáceres que se decrete estado de emergencia durante toda la temporada del invierno ya que siempre que hay lluvias estas 5 comunidades está en un riesgo inminente; El alcalde Isrrael Aguilar solicita un aplauso para el presidente del Patronato de la comunidad de San Antonio Pie del Cerro ya que es un hombre beligerante y lamenta que algunos presidentes de patronatos no le tomen la importancia debía a este tema; así mismo informa que el ministro de la SIT el Ing. Octavio José Pineda Paredes ya tiene conocimiento de la emergencia que se produce con el Rio Marchala y tomando en cuenta la solicitud del señor Rene Cáceres pregunta a las personas que asistieron a este Cabildo Abierto si están de acuerdo que se decrete estado de emergencia durante todo el invierno en las 5 comunidades (Antigua Ocotepeque, Santa Rita, Azacualpa, San Antonio Pie del Cerro, Nueva Esperanza) que levantes la mano, los asistentes al dicho cabildo levantan la mano enanamente en señal de aprobación se la emergencia que se detalla a continuación:

DECLARATORIA DE EMERGENCIA

Exposición de motivos:

Que debido a las constantes y fuertes lluvias que han azotado a nuestro Municipio por el paso del invierno y que nos mantiene en alerta constante, las cuales puedan ocasionado derrumbes en diferentes vías de acceso por la saturación de los suelos, y puedan dificultar el paso a los diferentes sectores productivos del municipio, calles secundarias y terciarias. Se advierte que por la intensidad de las lluvias registradas en la mayor parte del país

sobre todo en el Occidente, Norte, Centro y Sur, existe un alto nivel de humedad, saturación del suelo e incremento del caudal de los ríos.

La Honorable Corporación Municipal de Ocotepeque en reunión de Cabildo Abierto y autoridades del municipio en fecha 20 de Julio del 2024 promulga la presente declaratoria de emergencia **POR CONSTANTES LLUVIAS, SATURACION DE SUELOS Y DAÑOS EN DIFERENTES SECTORES DEL MUNICIPIO:**

- 1) **Considerando:** Que vivimos en una zona vulnerable, se continuara con el monitoreo constante del rio Marchala, que mantiene en constante riesgo a 5 comunidades (Antigua, Ocotepeque, Santa Rita, Pie Del Cerro, Nueva Esperanza y Azacualpa) aledañas al rio, es de extrema urgencia y necesidad que se mantenga el **DESAZOLVAMIENTO PERMANENTE** sobre el rio Marchala.
- 2) **Considerando:** Que se debe informar a la ciudadanía que ya se están realizando las gestiones oportunas para evitar una catástrofe mayor, así como también se está buscando de emergencia solventar dichos problemas.
- 3) **Considerando:** Que se llegó al acuerdo de exhortar a las autoridades locales del Cuerpo de Bomberos de Ocotepeque, Gobernación Departamental, Comité de Contingencias (COPECO), CODEM, Director Municipal de Educación, Unidad de Medio Ambiente Municipal, Personal y Autoridades Municipales, Policía Nacional, Ejercito, ICF, Regional de Salud No.14 y demás Instituciones Gubernamentales, brindar la colaboración humanitaria correspondiente a nuestra ciudadanía afectada, como también brindar los lineamientos y orientación necesaria a los pobladores a fin de evitar pérdidas humanas y materiales innecesarias;
- 4) **Considerando:** Solicitar muy atentamente al Gobierno Central y demás Instituciones involucradas brindar todo el apoyo necesario para que conjuntamente solucionemos ante la problemática que nos afecta y poder evitar una catástrofe mayor.

POR LO TANTO y en apego al artículo 25 numeral 15 de la Ley de Municipalidades, y haciendo uso de las facultades que la Ley les otorga el Alcalde Municipal Isrrael Orlando Aguilar junto con su Honorable Corporación Municipal: **ACUERDAN DECLARAR ESTADO DE EMERGENCIA O CALAMIDAD PUBLICA, POR LAS CONSTANTES LLUVIAS, SATURACIÓN DE SUELOS Y DAÑOS EN DIFERENTES SECTORES DEL MUNICIPIO.**

REMÍTASE A LAS INSTITUCIONES PÚBLICAS Y PRIVADAS, PUBLICARLO EN LOS DIFERENTES MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y PUBLICARLO EN LAS REDES SOCIALES DE LA MUNICIPALIDAD.

12/2.- El señor Alcalde Municipal hace referencia que se está trabajando fuertemente en la erradicación del zancudo transmisor del dengue y los criaderos del mismo hemos invertido fondos municipales en la compra de deltametrina la nebulización del casco urbano y también antigua Ocotepeque y otras aldeas aledañas, combustible, personal municipal como apoyo y las bombas para lograr que la población no se contagie de esta mortal enfermedad que es el dengue; sede la palabra al promotor de salud de Antigua Ocotepeque Marcos Aurelio Arita agradece a la honorable corporación municipal por el apoyo brindado para la campaña contra el dengue así mismo informa que se ha avanzado en con la nebulización con la antigua Ocotepeque, El Salitre No.2, Cipresal, Nueva Esperanza, Azuaculpa invita a la población a tomar sus medidas preventivas para eliminar los criaderos de zancudos.

12/3.- La Maestra del Centro Educativo Dr. Hernán Humberto Chinchilla solicita a la honorable corporación municipal que se les ayude con la relación del cerco perimetral de dicho establecimiento educativo ya que no se cuenta con uno que reúna las condiciones y en ocasiones entran personas ajenas a la institución el presupuesto de L13,050 que incluye 100 bloques, 20 bolsas de cemento, 2 rollos de maya ciclón de 6x13 de acero, y también solicita que se asigne un presupuesto como municipalidad para que se donen banderas a los centros educativos del sector ya que no se cuenta con ese símbolo patrio y se acerca el mes de septiembre y son tan útiles; el señor alcalde se compromete en conjunto con la corporación municipal que previo se realice el perfil técnico del cerco perimetral y se aprueba que se realicen las compras de bandera y se donen a los centro educativos que los soliciten.

12/4.- Participa el presidente del Patronato de Azacualpa Nixon Hernández y agradece la oportunidad de dirigirse ante los asistentes al cabildo y a la vez solicita se puedan donar 10 rótulos que prohíban botar basura en la zona y que se multen a las personas que lo hagan; la honorable corporación municipal acuerda APROBAR dicha donación al patronato de Azacualpa.

12/5.- Presidente del Patronato de la comunidad de Nueva Esperanza agradece el espacio brindado y solicita que los responsables de salud coordinen una nueva fumigación ya que el día que pasaron no estaba enterada la comunidad y muchos tenían sus casas cerradas, así mismo solicita que se brinde una ayuda para poder construir la iglesia católica en nuestra comunidad y que se les apoye con una mejor de distribución de agua potable: el señor alcalde municipal aprovecha que esta la persona encargada de salud para que se agende una nueva fecha para fumigar y la honorable corporación municipal acuerda aprobar la cantidad de L.10,000.00 para la construcción de la iglesia católica y con respecto al tema del agua hay que realizar un perfil técnico con la UTM.

12/6.- Participa el Sr. Miguel Ángel Pacheco de la comunidad de Antigua Ocotepeque agradece a la corporación municipal por el espacio a su vez expone que año con años se tiene el problema que no hay un embaulado de las aguas que vienen de arriba y destruyen la calle frente a la iglesia de San Andrés en Antigua y en ocasiones se meten esas aguas a la iglesia, solicita que se mejoren las calles ya que con el paso del invierno están súper deterioradas agradece que siempre se les da el mantenimiento, también solicitan al alcalde que se dé seguimiento a la gestión con el Ministro José Carlos Cardona de la pavimentación de la calle frente al templo, el alcalde felicita a los representantes de Antigua Ocotepeque y se compromete a adoquinar dicha calle con fondos municipales y a embaular esas aguas que perjudican, comenta que se opuso a que la empresa eterna que está realizando las mejoras a la carretera CA4 tirara esas aguas hacían abajo y sugirió un canal que lleve esas aguas para el río marchala nuevamente hay que estar atentos para ver si se realiza, así mismo agradece a la presidente ya que el día de ayer firmó el convenio para la construcción del hospital, y se compromete gestionara la el arreglo de las calles de antigua Ocotepeque.

12/7. Participa el señor Manuel Aguilar para solicitar que se debería de realizar un trabajo preventivo en todo el rio marchala desde el verano realizar un gradado para evitar que en invierno se convierta en una amenaza para las 5 comunidades aledañas a él, el señor alcalde municipal le informa que si se han realizado las gestiones correspondiente con los ministerios de la SIT y FHIS comenta también que se deben más de 2 millones todavía del dragado cuanto los huracanes ETA y OTA ya que el congreso no ha realizado el pago, lastimosamente nosotros no contamos con maquinaria propia de la municipalidad para realizar ese gradado pero ya se gestiona con COPECO y también se esta trabajando ya en la tramitación de la licencia ambiental para realizar dicho dragado.

12/8.- Participa Geraldina Deras en representación de ICF agradece la invitación al cabildo y es bueno ya organizarse ante una posible emergencia y saber cuáles son los roles de los CODEM y CODELES, nosotros somos llamados a abordar el tema de cambio climático y ayudar a realizar medidas de adaptación instruyamos a maestros, alumnos y nosotros en el hogar para tratar de frenar el impacto ambiental. Como Instituto de Conservación Forestal tenemos una plataforma que nos alerta cuando hay un exceso de deforestación son herramientas que nos ayudan mucho y seguimos trabajando en pro del ambiente.

12/9.- El señor Alcalde Municipal Isrrael Orlando Aguilar invita a los asistentes al cabildo que se sumen a una iniciativa del Señor Kerin Arita que consiste en limpiar las carreteras de Honduras iniciando desde el Poy en Ocotepeque hasta Choluteca denominada Honduras el país más limpio de Centroamérica, así que hay que sumarnos a estas iniciativas que benefician al medio ambiente hay que hacer conciencia de depositar la basura en su lugar.

13.- Cierre del Cabildo Abierto.

No habiendo más que tratar el señor Alcalde dio por finalizado el 3er Cabildo Abierto el día de hoy 20 de Julio del 2024 siendo las 4:00 pm.

Copia Fiel a La Original



Carlos Alfredo Marzuca Santos
Secretario Municipal